

Se publica martes, jueves y sábados.

Precios de suscripciones EN TODA ESPAÑA

Table with 2 columns: Subscription type (AL AÑO, AL SEMESTRE, AL TRIMESTRE, AL MES) and Price in PÉSETAS (5,50, 3,00, 1,50, 0,50).

Puntos de suscripción.—En la Administración, Collado 9, Soria.—En casa de nuestros corresponsales.

# TIERRA SORIANA

Periódico independiente

EL ÚNICO ALTERNO.—EL DE MÁS CIRCULACIÓN DE LA PROVINCIA.

Anuncios y comunicados a precios muy económicos no obstante la gran circulación de TIERRA SORIANA. La correspondencia se dirigirá, si es literaria al Director, y si es administrativa al Administrador de TIERRA SORIANA. No se devuelven los originales. Prohibida la reproducción de los originales sin citar la procedencia.

## ETICISMO

### Contraste.

La sala de vistas de nuestra Audiencia provincial, véase, frecuentemente, llena de público al desarrollarse los debates de los juicios orales. Y antes, mucho antes, de abrirse las sesiones, el vestíbulo es invadido por los ávidos espectadores, para quienes en su mayoría la concurrencia a tales actos es casi una necesidad de su espíritu, como para su cuerpo el alimento material; es un hábito poderoso, cuyas prácticas resulta difícil abandonar. En otro punto se celebran también sesiones públicas en nuestra ciudad. Nos referimos a la casa del pueblo, al salón de nuestro Ayuntamiento. A este sitio la concurrencia es tan pequeña que, ordinariamente, excepción hecha de dos ó tres periodistas que acuden para satisfacer el deber de información contraído con el público, no hay en el salón otras personalidades además del asesor, que, algunos de aquellos á quienes el pueblo otorgó sus sufragios para la recta administración y esmerada custodia de intereses sagrados.

Esta impresión se presta á consideraciones y comentarios de amargo dolor. Nos es desagradable el exponerlo, porque, con ello, combatimos tendencias en la opinión pública que no debieron observarse, pero rendimos tributo á nuestras convicciones, y ante todo á nuestra severidad. Quien habla desde una tribuna—quiera sea modesta como TIERRA SORIANA—debe hablar y contribuir á la acentuación de las inclinaciones del pueblo cuando son justas, y como tales, encuadran en la rectitud de satisfacción de deseos nobles, pero si estas se descantan, entonces la prensa debe ser mentora que con sus fugitaciones rectifique líneas de conducta equivocadas. Acaso tal proceder siembre malquerencias contra nosotros; la vida periodística es, á menudo, campo plétorico de abrojos, donde debiera ser tapiz policromo de suntuoso vergel. La realidad es como es, no como debiera ser, y una protesta contra ella son á veces sus acres ironías, que perduran más que el efectivismo relampagueante de relumbrosas frases.

No quieren que nos arrastren instintivos impulsos del corazón. Colocamos causas y efectos de la cuestión que hoy empezamos á juzgar, frente á frente, y surgirá la luz, la luz que con sus destellos ahuyen las sombras de la inteligencia de nuestros convecinos y nacerá invencible el convencimiento de donde á las dos clases de vistas indicadas deben asistir mejor, á cual deben acudir como á llamada de la razón, como á visitas impuestas por la necesidad, como á mandato imperioso de la justicia, y de donde debe surgir como de halago disfrazado de encanto sirenico, como de engañoso oasis de ilusorio miraje, como de sugestión perniciosas.

Se explica que quienes se hallan interesados en las empeñadas luchas que se riñen por el restablecimiento del Derecho, presencien todos los incidentes de los debates, pero en quienes las consecuencias de las mismas en nada les atañe, ni allá van por cumplimiento de deber alguno, sólo puede concebirse la satisfacción de la curiosidad en esas luchas en que la sociedad y el perjudicado están contrafrío, en sus desdichas, como infractor de la legalidad estatuida, está catalogado como delincuente. Y los asuntos encomendados á nuestro Ayuntamiento—en cuyas sesiones el público brilla por su ausencia, por su accidental importancia—están encima, para todos los sorianos de intereses particularísimos que se abaten en las sesiones de la Audiencia provincial. La Higiene, vanguardia avanzada protectora de nuestras vidas; la Hacienda de nuestro municipio, que es nuestra, porque se nutre con nuestro esfuerzo; la enseñanza, en parte mayor ó menor, como deber de la forzada tutela del Estado; nuestra integridad personal y la garantía de nuestra propiedad; en más ó menos, son, entre otros asuntos, accesorios y relacionados, pero de grandísima importancia, los perfiles más salientes que determinan la extensión crecida de las funciones que la Ley asigna á nuestro Ayuntamiento como á todos los de la Nación. E importancia frente á importancia, qué debe preocupar más, y preocupar á nuestros convecinos, saber cómo á un particular, á quien frecuentemente no se conoce, se administra justicia

por jueces, con imperfecciones como todos los humanos, pero que deben ser imparciales, ó enterarse de la marcha y solución de cuestiones que interesan en alto grado, desde la educación de las generaciones á quienes la vida les muestra ya las rutas accidentadas, hasta el desembolso, mayor ó menor, con que se tiene que contribuir para levantar cargas que son comunes; desde la seguridad de nuestros bienes particulares y la integridad de nuestra persona, hasta la previsión de dolencias que minan el organismo, destruyen energías y arrebatan vidas?

Al conjuro clarividente de la razón, brota la respuesta. Sólo la fuerza poderosa de la costumbre ha obligado á prosperar, triunfadora, norma que no debió prevalecer. Desgraciadamente, una vez más, el hecho encastrador y fosilizante, se presenta contrariando la obra de la perfectibilidad humana. Mas no terminamos hoy. La importancia del asunto exige que insistamos desde otros puntos de vista. Es una deuda que contraemos gustosos con nuestros lectores.

## DE MI HUERTO. INSTANTANEA

Vergüenza nacional. Muy cerca del Palacio arzobispal de Sevilla, el maestro de Saucedo, pueblo de aquella provincia, don Anacleto Rebollar, ha disparado dos tiros de revólver contra don Tomás Pérez Sánchez, administrador de capellanías del arzobispado.

Ved qué el hecho constituye una agresión vulgar en cuya historia existe un fondo repleto de ironías.

Rebollar, maestro de escuela, no ha realizado su fechoría por instinto criminal. Lo dicen los corresponsales: él necesitaba comer, se había afanado en la escuela de niños de Saucedo, por dar á la sociedad hombres aptos para el cumplimiento de sus destinos en lo futuro, y, sin embargo, este pobre cancelador de inteligencias no podía comer.

El hecho es muy frecuente en este país, al que hace poco entonces un responso el gran Costa diciendo: «Se ha negado un insignificante crédito para atenciones de enseñanza, y el Parlamento vota doscientos millones para la construcción de una escuadra. España se muere.»

Y Costa, el formidable pensador que contempla desde su retiro de G'raus los desaciertos nacionales, con pesimismo profundo, dirige de cuando en cuando sus anatemas á la obra de un pueblo que él considera irredento.

Anacleto Rebollar estaba ya cansado de su resignación. Tenía demostrado que enseñando á leer y á escribir y á contar, y algo más que la gran misión de los preteritos mentores tiene que realizar en los pueblos, no podía vivir.

Está descaído de puro sabido, que en estos tiempos la pedagogía no resuelve en muchos casos el vulgar problema del acido.

Y como Rebollar, son muchos los maestros que abandonan la enseñanza para dedicarse á otras tareas menos ingratas y más provechosas.

Pueden asegurarse que forman legión. Examínalos los antes edentes personales de muchos jóvenes que acuden á probar sus fuerzas para el ingreso en muchas carreras de las nominadas especiales y os convenceréis de esta verdad.

Y los muchachos que abandonaron por forzado impulso las tareas de la enseñanza á fin de buscar horizontes ajenos á su porvenir, ocultan muchas veces como algo que avergüenza, la posesión del título de maestro de primeras letras.

Hay en esto una hipocresía hija de la cobardía moral que ha envenenado el ambiente, en que nos pagamos demasiado de las apariencias.

Por eso, Rebollar, fué á la ciudad del Guadalquivir en busca de un destino. Y para conseguirlo demandó el apoyo del señor Pérez Sánchez.

La demanda de un destino es otro calvario que tal vez desconociera el pobre maestro de Saucedo.

Y cansado de su negra suerte, en un momento de arrebatado, disparó dos tiros contra su pretendido protector.

Este hecho, que significa una vez más el abandono en que se tiene á los modestos difusores de la enseñanza, veal a bien á las claras nuestra tacañería y nuestra indiferencia en uno de los más importantes aspectos de la vida española.

El extenso relato que hay en del suceso algunos periódicos, habrá pasado sin frío ni calor para muchos lectores.

Y ello supone un hecho inaudito y una vergüenza nacional.

JOSÉ MAJÍA PALACIO.

## SENCILLO MÉTODO DE Contabilidad Agrícola por partida doble.

(TEMA) Trabajo presentado al Certamen Agrícola Nacional de Zaragoza, por Dos vecinos de Soria, bajo el LEMA: "Contar es reflexionar".

### Manifestaciones preliminares.

1.—Nuestra contribución.—2.—Importancia de la contabilidad agrícola.—3.—Condiciones que debe reunir.

1.—Huyendo del farrago y de los formulismos con que generalmente se presentan los tratados de contabilidad, aparecen las indicaciones reunidas en este trabajo.

Como en su lectura se observará, frecuentemente, se huye hasta de definiciones, y aún en las pocas empleadas, hase procurado hacerlo en forma tal que el lector, por sí, las hubiera presentado, por reducida que sea su ilustración. Al acudir al llamamiento que la culta Zaragoza hace al celebrar la conmemoración de la más grande de las epopeyas del siglo pasado, hermanando grandes recuerdos patrios con la resolución de importantes problemas agrícolas, ante la inepticia y abandono en que los tienen los poderes públicos; imponiéndose completar—ó mejor dicho enmendar—la acción tutelar del Estado, no es aspiración principal nuestra—si méritos existen son muy reducidos—que el tribunal que juzgue estas cuartillas, escritas, en pocas horas y á todo correr de pluma, nos otorgue el premio. Casi exclusivamente nos mueve el propósito de dar forma publicable á lo que en algunos años de práctica en contabilidad agrícola, hemos aceptado, como útil, en las conclusiones de los teóricos, y á bastante de nuestra cosecha, que la necesidad nos ha obligado á inventar. Por esto—sin constituirnos en juez, pues somos parte—nuestro sistema, en su mayoría, descansa en prácticas que difieren mucho de las corrientes.

Sin ser presuntuosos, rindiendo el tributo que la verdad reclama, creemos que en gran parte somos originales.—Sean dispensada la falta de modestia.

2.—En las explotaciones agrícolas, como en el comercio y en toda industria, es necesaria la contabilidad para saber los valores activos y pasivos que existen, y determinar, hasta con otras personas, la situación del negocio, su marcha y resultado, las causas determinantes de beneficios y las productoras de quebrantos.

Así, por la contabilidad, el agricultor verá qué prácticas debe modificar por perjudiciales y en cuáles insistir por beneficiosas.

Resulta—por su gran conveniencia—imprescindible, en agricultura, un buen sistema de contabilidad, que, con exactitud, presente y analice escrupulosamente todas las transmutaciones de los distintos valores y dé á conocer los resultados de estos cambios, con todos los factores que los producen. (1)

3.—En la contabilidad agrícola, que tan complejísima es por las continuas transformaciones de valores, hay que aspirar á que sea sencilla y rápida.

Debe ser sencilla, para que el labriego que sepa poco más que leer y escribir, sea capaz de llevar sus libros.

Debe ser rápida, para que con unos cuantos minutos diarios se puedan realizar los asientos de las operaciones.

Estos dos resultados los hemos conseguido utilizando la modelación impresa que proponemos y que puede ser ligeramente variada, según las circunstancias especiales del negocio.

Los impresos tienen la gran ventaja que casi, por sí, indican lo que debe hacerse, y su coste es relativamente económico. El ahorro de tiempo representa económicamente mucho más.

(1) No nos extendemos en otras consideraciones acerca de la importancia de la contabilidad relacionadas con la consecución del crédito, etc. Nos lo impide el deseo de ser breves.

## De la semana pasada.

### COMENTOS

Un fondo de Heraldos de Madrid me da materia para confeccionar este artículo. «Defensa de la viticultura» se titula el editorial aludido, y como á fuer de hombre tengo una cantidad aunque exigua de vanidad, hoy me regodeo porque el articulista coincide con mi manera de pensar que expuse, ahora veo que atinadamente en una rápida ¡Oh el vino!, que me hicieron el honor de copiar de TIERRA SORIANA de mis amores, varios periódicos á quienes desde aquí envío mi gratitud.

Basta de auto-bombo y prosigramos: Dice el artículo mencionado: «Y no se diga que el vino ó el alcohol es la causa principal ó única del crimen, porque si se fuera á penetrar de verdad en las causas de los delitos atroces, á más del alcohol los hallaríamos en nuestra atrasadísima educación...»

go copiando, ahí está el quid; si no se nos suficientemente educados, fuésemos variarnos por no abusar de la princip. aun abusando, no saldrían á bebida, las pasiones ingéñitas que flote las n. ultura hace arraigar más nuestra inc. ue lo confieso con orgullo y más. Yo, q. te conocí embriagado, lo jamás. ícos é higienistas que apes. de me. ingiero cantidades me lo prohibier on, caldo de la copa regular de creer, que mer y tengo s libaciones sacó á flote la ced á esta que me proporciono la faena diurn. ie se mantienen los mios... jornal con r. zón, á más de la incultu.

Hay otra r. a como esta que vuelve tan poderos vos—como dicen las á los hombres l. de los alcohólicos. Es infelices mujeres dimento: soy de un esta la escasez de i. —de ir vivir se pueblo y en el habit. que abundan los ría un sarcasmo—en ícos; todas las borrachos y los alcoh. el vino, pero clases sociales gustan de el sufre los solo lo que llamamos ple.

## DIJO EL TRIBUNAL CENSOR.

«En este complicado sistema de contabilidad de carácter comercial más que agrícola, apartándose de lo que el tema exige.»

Nosotros nos limitamos á transcribir, sin comentarios, el dictamen que se dió.

Y nos decidimos á la publicación inmediata del trabajo, porque, no obstante la opinión del Jurado, creemos que nuestra obra encaja dentro del tema, y que, por lo tanto, puede ser de alguna utilidad para la agricultura, á cuya contabilidad apenas, en España, se ha presta do atención.

## Manifiesto de la familia del portero de la casa, en cuyo conocimiento me puso el mayor de los pequeños, diciéndome: mamá está arriba; el señor Juan, está muy malito. Quise tomar algún detalle más de lo ocurrido, cosa que hice valiéndome de la muchacha que para su servicio tenían mis patronos, é inmediatamente me dirigí al cuarto del señor Juan. Mi pincel es muy torpe para dibujar fielmente cuadro tan lastimoso como el que se presentó á mi vista cuando pude observar lo que ocurría; básteme, por consiguiente, decir, que, al quererlo contemplar, quedé cual paraltico pegado al lugar que ocupaba, y que mi lengua no acertó á pronunciar siquiera las palabras que pudiéramos llamar reglamentarias. Pásese breves instantes en semejante actitud, y cuando ya la impresión dejó de aprisionar á mi corazón, pude observar lo siguiente: en un misero, pero aseado lecho, yacía el pobre Juan, próximo á perder todo movimiento, y, por consiguiente, la vida. Sus ojos, aunque abiertos á los de los demás, ya no veían; sus miembros, caían con la velocidad de lo inanimado, y su único movimiento era el del corazón, cuyas sístoles y diástoles eran ya tan débiles, que el médico del cuerpo no podía ya observarlas en la radial. Paró, por fin, su curso la sangre, y el alma abandonó su cárcel, saliendo del cuerpo y dejándolo rígido, frío, con la frialdad y rigidez peculiares de la muerte. El médico del alma, habiendo terminado su misión con la que acababa de volar á su destino, se dedicó á proporcionar á la atribulada familia los consuelos que estaban á su alcance. Yo, hasta entonces, no había fijado mi vista más que en las personas de quienes he hablado; pero cuando los buenos amigos que en tan angustioso trance habían acompañado á la esposa é hija del finado, les separaron del cadáver para llevarlas á otra habitación, no pude menos de fijar mi vista en Esperanza, que era la hija, la cual, siempre bella, aquel día lo estaba como nunca; sus ojos, muy grandes, de color del azabache, sellados por la tristeza y bañados por el llanto, estaban más elocuentes que nunca; su voz, siempre dulce, hería aquel día con agrado, pues las breves palabras que cruzó conmigo, crearon en mi corazón un sentimiento noble, grande, algo que yo no sé explicar. En esta contemplación estaba yo, cuando mi amigo apareció en la habitación.

Manifiesto de la familia del portero de la casa, en cuyo conocimiento me puso el mayor de los pequeños, diciéndome: mamá está arriba; el señor Juan, está muy malito. Quise tomar algún detalle más de lo ocurrido, cosa que hice valiéndome de la muchacha que para su servicio tenían mis patronos, é inmediatamente me dirigí al cuarto del señor Juan. Mi pincel es muy torpe para dibujar fielmente cuadro tan lastimoso como el que se presentó á mi vista cuando pude observar lo que ocurría; básteme, por consiguiente, decir, que, al quererlo contemplar, quedé cual paraltico pegado al lugar que ocupaba, y que mi lengua no acertó á pronunciar siquiera las palabras que pudiéramos llamar reglamentarias. Pásese breves instantes en semejante actitud, y cuando ya la impresión dejó de aprisionar á mi corazón, pude observar lo siguiente: en un misero, pero aseado lecho, yacía el pobre Juan, próximo á perder todo movimiento, y, por consiguiente, la vida. Sus ojos, aunque abiertos á los de los demás, ya no veían; sus miembros, caían con la velocidad de lo inanimado, y su único movimiento era el del corazón, cuyas sístoles y diástoles eran ya tan débiles, que el médico del cuerpo no podía ya observarlas en la radial. Paró, por fin, su curso la sangre, y el alma abandonó su cárcel, saliendo del cuerpo y dejándolo rígido, frío, con la frialdad y rigidez peculiares de la muerte. El médico del alma, habiendo terminado su misión con la que acababa de volar á su destino, se dedicó á proporcionar á la atribulada familia los consuelos que estaban á su alcance. Yo, hasta entonces, no había fijado mi vista más que en las personas de quienes he hablado; pero cuando los buenos amigos que en tan angustioso trance habían acompañado á la esposa é hija del finado, les separaron del cadáver para llevarlas á otra habitación, no pude menos de fijar mi vista en Esperanza, que era la hija, la cual, siempre bella, aquel día lo estaba como nunca; sus ojos, muy grandes, de color del azabache, sellados por la tristeza y bañados por el llanto, estaban más elocuentes que nunca; su voz, siempre dulce, hería aquel día con agrado, pues las breves palabras que cruzó conmigo, crearon en mi corazón un sentimiento noble, grande, algo que yo no sé explicar. En esta contemplación estaba yo, cuando mi amigo apareció en la habitación.

JOSÉ M.<sup>a</sup> FERRER.

(Continuará).

## De España y del Extranjero

### CRÓNICA GENERAL.

(De nuestro servicio particular.)

## ESPAÑA

### Baraunda política.—El viaje del Rey.—División de los solidarios.—Nacionalistas ó separatistas?

La tranquilidad aparente en que la política española, desde el viaje del monarca y su primer ministro á Cataluña, se encuentra sumida, tendrá un final borrascoso, si se han de creer los vaticinios de los políticos que, en su deseo de hacer algo, entretienen sus ocios formulando declaraciones, las cuales, si son ciertas, ponen en situación apurada al señor Maura.

Cargada está la atmósfera, y el viaje termina ya; así que si los sucesos que se anuncian á toda orquesta, no sufren un nuevo aplazamiento, la próxima semana estará animada y los adeptos de los distintos partidos que intervengan en los debates harán gala de su oratoria, que, según algunos, tal vez tambalee al actual Gobierno.

Quiera ó no el presidente del Consejo de Ministros, á su regreso, y al volver á reanudarse la discusión del proyecto de ley para el régimen local, sobrevendrá el tan anunciado debate parlamentario, en el que se le pedirá estrecha cuenta de las consecuencias del viaje del monarca por Cataluña.

Por de pronto en el seno de la Solidaridad catalana empiezan á germinar deseos de luchas intestinas en las que se ponga de manifiesto algunos lunares de los que asoman á esta agrupación política.

Un personaje de los que integran este partido y que milita en las filas de los de la izquierda ha anunciado que es probable que en la semana venidera celebrara los solidarios una reunión en Barcelona en donde la Solidaridad quedará dividida, y el grupo de la izquierda se dividirá en fracciones.

El mismo personaje político, que entre otras particularidades tiene la de un amor grande á la patria grande y única, anunció su deliberado propósito de desmascarar en pleno Parlamento á muchos de los individuos que toman el nombre de nacionalistas y son verdaderos separatistas.

## LAS PARADOJAS DE LA VIDA

Los alegres y revoltosos pequeños, sucesores de nuestros patronos, que de continuo celebraban la llegada de mi amigo ó la mía, estirándonos, uno, de la americana, asiéndonos, otro, á la mano y echándonos, alguno, sus angelicales brazos al cuello, cuyos actos iban acompañados de monótonos chillidos; que si, por ser varios, teniendo, por consiguiente, con quién compararse, llegaban á ser sonidos, no pasaban, sin embargo, de la categoría de ruidos por ser siempre desagradables, fueron los primeros que, con su silencio y quietud, me dieron á conocer aquella noche, que algo inesperado ocurría. En efecto; la desgracia amenazaba, con mano airada,

AMARÓ GONZÁLEZ. Arévalo; Octubre 30-1908.

Anuncios oficiales.

Admón. de Hacienda de la provincia de Soria.

Industrial.

En cumplimiento de lo determinado en el artículo 84 del Reglamento de la Contribución Industrial de 28 de Mayo de 1896, por el presente se convoca a los industriales de clases agremiales de esta capital, para que en los días y horas que se detallan a continuación se sirvan concurrir a este despacho oficial para la constitución de los gremios, nombramientos de síndicos etc, entendiéndose, que de no concurrir en el día y hora señalados, se entenderá que el gremio renuncia al derecho de aquellos nombramientos.

El Administrador de Hacienda, ANTONIO CARRILLO DE ALBORNOZ. Soria 4 de Noviembre de 1908.

Convocatoria.

- 9 de Noviembre. De 12 a una: Industriales de la tarifa 1.ª.
10 de Noviembre. De 12 a una: Industriales de la tarifa 4.ª.
11 de Noviembre. De 12 a una: Industriales agremiables de las tarifas 2.ª y 3.ª.

Noticias.

Se encuentra enferma de alguna gravedad la madre del cabo de alguaciles don Anacleto Pando. Celebraremos encuentre alivio a sus dolencias.

Ha desaparecido de la casa de sus padres el joven Dionisio Martínez Marquina, vecino de Cueva de Agreda, de 20 años de edad y de oficio jornalero.

Desde el día de hoy queda abierto el pago del reparto de las 30.000 pesetas que la Administración de los 150 pueblos de la Tierra de Soria, hace entre los pueblos de la comarca.

Hoy comenzamos la publicación de un interesante trabajo sobre contabilidad agrícola por partido doble, siguiendo un sencillísimo sistema.

A todo el que se suscriba a TIERRA SORIANA por el año de 1909, se le regalarán los números que se publiquen en el actual.

Se nos asegura que la renombrada feria que la villa de Almazán celebra con motivo de la festividad de Todos los Santos, se encuentra muy concurrida.

Por nuestra población ha cruzado gran número de reses que se dirigen a aquel mercado. Los trenes especiales que la compañía ferroviaria ha puesto a precios reducidos, salen atestados de personas que con motivo de las ferias aprovechan la ocasión de visitar la mencionada villa.

El martes por la noche salió para Palencia acompañado de su familia D. Teodoro Ramírez.

Al posesionarse de nuevo del mando de la provincia el gobernador Civil propietario don Rafael Sarrano Lora ha dictado energicas medidas en evitación que con motivo de la feria de Almazán se jueguen a los prohibidos.

De regreso de Madrid, donde ha contraído matrimonio, se encuentra entre nosotros la distinguida señora doña Filomena Oncins de Taverre y su esposo el conocido Doctor en medicina don Mariano Taverre.

Desde Agosto de 1907, hasta ahora, han sido muertos en Algeciras, por medio de la estricnina, 1.088 perros. Con algo menos, tendríamos bastante en Soria.

El señor arzobispo de Valencia, teniendo en cuenta que las pilas de agua bendita de los templos son vehículos de contagio de las enfermedades infecciosas, ha ordenado que en todas las de su archidiócesis se ponga una cantidad proporcional de sublimado corrosivo.

El Tribunal Supremo ha sentado la jurisprudencia de que la prohibición de cazar con armas de fuego a menos de un kilómetro de distancia de poblado es absoluta, y que, por tanto, las infracciones de ese precepto son punibles en todo caso, aun cuando el culpable tenga licencia de caza y sean cuales fueren las circunstancias del hecho y las condiciones y alcance de la escopeta; pues el objeto a que responde la prohibición es el de que se pueda causar con los proyectiles algún daño a los moradores del poblado próximo.

Para regresar en breve, esta tarde sale en dirección a Madrid, nuestro querido amigo don Aurelio González de Gregorio.

Servicio de TIERRA SORIANA

CONFERENCIAS TELEGRAFICAS

(DE NUESTRO REDACTOR ESPECIAL)

Madrid (15,15)

El asunto de la escuadra.

Ferrándiz, lo ignora todo.—Siempre reservado. El ministro de Marina señor Ferrándiz ha asegurado a los periodistas que ignora si la Junta consultiva para la construcción de la escuadra, ha dado ya su dictamen respecto a la casa que haya de hacerse la adjudicación.

Asimismo dice que ignora si alguno de los vocales ha formulado voto particular respecto al asunto. Y, por fin, ha manifestado que, aun que supiera todo esto no le iría nada por su cuenta.

Intereses navarros.

Una comisión de significados...

que el juicio sumarísimo interdicial tardó en resolverse tres años, el juicio ordinario declarativo vendrá a ser resuelto el día en que la razón social SEGUI-VALDES cumpla los compromisos contraídos con la Sociedad Moncayo y haya pagado a su último acreedor.

Con esto queda plenamente demostrado que la afirmación, parte de quien parte, de que pueda durar el pleito Segui-Moncayo 8 ó 10 años, no está rebatida por el comunicante don Julio Segui, con gran fortuna, pues por el contrario, y aunque lo sintamos mucho, nos parece la opinión que ha intentado rebatirse optimista más bien que pesimista.

Ruego a V. se digna insertar esta corta en el periódico de su digna dirección y anticipándole por ello mi agradecimiento, se despide de V. con ánimo de reincidir lo menos posible, su atento S. S. Q. B. S. M.

El Presidente: RAOUL OULET LINDEN.

Diputación provincial.

En las últimas sesiones celebradas por la Comisión provincial se tomaron los siguientes acuerdos.

Fijó los precios a que se abonaran los suministros hechos a las fuerzas del ejército y Guardia civil en el mes de Septiembre por las cajas municipales.

Relevó del cargo de concejal del ayuntamiento de Cuellar (Ausejo) a don Jorge García, que solicitaba esta gracia por encontrarse dentro de las prescripciones legales que autorizan la renuncia de estos cargos a los que sean mayores de sesenta años.

Por querer ingresar como voluntario en el ejército, autorizó la salida del Hospicio al expósito Felipe García.

Quedó enterada la Comisión de las alteraciones ocurridas en el personal de asilados en los establecimientos benéficos a su cargo, durante la primera quincena del pasado Septiembre.

Concedió autorización a la directora del Hospital provincial de esta ciudad para adquirir jergones de muelle con destino a la sala de medicina de hombres.

Prestó aprobación al repartimiento de las contribuciones rústica y pecuaria derramado por la Administración de Hacienda para el año de 1909.

Quedó enterada y aprobó las cuentas de la Cárcel e imprenta del mes de Septiembre así como también la distribución de fondos pedidos para el mes de Noviembre actual.

Aprobó la cuenta de los gastos de la función de las Mercedes.

Quedaron informadas en sentido favorable las cuentas municipales de varios ejercicios de los ayuntamientos de Arenillas, Puentes-trun, Golmayo, Hinojosa del Campo y Rello. No fué tomada en consideración por extemporánea la reclamación que el ayuntamiento de Vozmediana presentó contra la cuota que se le señala por contingente provincial.

Concedió permiso al capellán del Hospicio para que designe un sustituto que en su ausencia, desempeñe su plaza.

Concedió varias pensiones de lactancia a los vecinos de Serón, Calderuela, Castilruiz y Povar; don Miguel Cacho, Evaristo Perez, Miguel Orte y Juan Carrascosa respectivamente.

Y por último dió su informe al recurso entablado por don Victoriano Royo contra acuerdo del Ayuntamiento de la capital en que declaró nula la subasta para el derribo del derruido palacio y huerta de la Excm. señora marquesa de la Vilueña.

Por el sustituyente, YO

Estación meteorológica del Instituto de SORIA

Observaciones efectuadas a las nueve de la mañana

Día 4 de Noviembre de 1908

Table with 2 columns: Observation type and Value. Includes Altura barométrica (752.8), Máxima del aire a la sombra (16.0), Mínima (9.6), Termómetro seco (11.6), Dirección (S. E.), etc.

Día 5 de Noviembre de 1908

Table with 2 columns: Observation type and Value. Includes Altura barométrica (758.0), Máxima del aire a la sombra (14.8), Mínima (7.2), Termómetro seco (10.6), Dirección (S. E.), etc.

Sección religiosa.

CULTOS

La Cofradía del Santísimo Rosario, recientemente restablecida en la Iglesia de Santo Domingo, ha tomado el piadoso acuerdo de que las religiosas de Santa Clara canten solemnemente, con acompañamiento de órgano, la Salve a Nuestra Señora, todos los sábados y viéperas de las principales festividades de la Santísima Virgen, previo aviso de campanas un cuarto de hora antes.

Asimismo, durante todos los domingos y días festivos del año, a las tres de la tarde, se rezará el Santo Rosario en la indicada Iglesia; señalando los domingos últimos de mes para hacer alguna consideración sobre alguno de los misterios del Santo Rosario.

sidente saldrá victorioso por una mayoría enorme

Cervantes en Cuba.

Ha sido inaugurado el monumento erigido en la Habana al gran Cervantes, y con este motivo la república ha saludado en nombre del pueblo cubano a la madre patria.

El entusiasmo fué grande. OCTAVIO.

POR LA PROVINCIA

Nuestra acción en los pueblos.

En el número de TIERRA SORIANA de anteayer, hemos publicado un interesante artículo referente a la villa de Gómara, suscritor por Un vecino y en el que se exponen claramente mejoras y necesidades locales.

Ya lo hemos dicho y repetimos ahora, que es nuestro propósito hacernos eco de cuanto pueda ser conveniente a la vida en los pueblos de nuestra provincia.

Queremos defender hasta en la última aldea, el mejoramiento de su higiene, el más perfecto desarrollo de su riqueza y poner en todo momento la ejecución de nuestras intenciones en favor de sus necesidades, de sus anhelos, de todo cuanto pueda revestir interés.

Es esa una de las partes de la labor que nuestra publicación pretende llevar a cabo, y en ella pondremos toda nuestra voluntad y todos nuestros esfuerzos.

Pero en esta obra necesitamos más que nunca el apoyo de nuestros corresponsales y la acción de nuestros colaboradores.

Ellos han de ser los compañeros que desde sus respectivas localidades, nos inspiren y nos inicien en toda campaña noble.

En tal sentido las columnas de TIERRA SORIANA son de todos, y los que en ella trabajamos, nos convertiremos en fieles intermediarios de toda pretensión de justicia.

La obra está ya comenzada, y para proseguirla, contamos con el imprescindible concurso de nuestros amigos y con nuestra buena voluntad que no sentirá nunca cansancio ni fatigas.

Notas gaditanas.

(De nuestro redactor corresponsal).

Reo de muerte.—Sentencia.—Verbenas. Weyler.—Cervera.

El sábado (31) se vió ante esta audiencia la causa contra Juan Pedro Silverio Sepúlveda, procesado por el delito de homicidio, en la persona de Mariano Expósito, encargado de la huerta Los Janes, en las afueras de Tanger realizado en el domicilio de este y robándole unos 40 duros que aquél guardaba.

Sepúlveda con anterioridad al hecho fué procesado por igual delito cometido en Mosilla de Palancar (Cuenca) siendo condenado a la pena de muerte de la que fué indultado; habiendo sido destinado al penal de Ceuta a cumplir la de cadena perpetua, fundándose en Diciembre del pasado año, y pasándose por campo moro a Tanger cometiendo el delito en Enero del año actual.

La prueba fué desfavorable, existiendo seis agravantes, siendo una de ella la de reincidencia.

El veredicto fué de culpabilidad; pidiendo el fiscal para el reo, la pena de muerte.

El Tribunal de Derecho sentenció de conformidad con la petición fiscal.

El procesado permaneció impasible y al salir miró al público con cierto desenfado. Habíase adoptado precauciones; pues amenazó con fugarse.

El viernes (30) llegó en el expreso de Madrid el general Weyler el que después de visitar los fuertes de la plaza salió en el correo del sábado para la Corte.

Es esperado el general Cervera jefe dimisionario de la Junta de Construcción de Escuadra. En puerto real fijará su residencia.

EL CORRESPONSAL.

Cádiz, 2-11-08.

REMITIDO

Blanquefot (Francia) 1 de Noviembre 1908.—Sr. Director de TIERRA SORIANA.—SORIA.

Muy señor mío y de mi mayor consideración: No molestariamos, señor Director, su atención contestando al comunicado del señor Segui inserto en ese periódico en el número 247 de 29 del mes último, si en el mismo no se contuviese una afirmación que, de no ser respaldada por esta Sociedad, podría llevar a la opinión por equivocados derroteros.

Bien sé que al público en general, le tienen completamente sin cuidado los asuntos que con el Sr. Segui debatimos, pero sé así mismo que con sus comunicados pretende el referido señor Segui golpes de efecto que tendrían mucho de inocentes sino fuera en ellos envuelta una ofensa, si quiera sea en apariencia levisima a nuestra seriedad, y cuyos efectos es preciso rebatir.

Cierto es que discutíamos con el Sr. Segui una cuestión judicial (un simple interdicho de posesión) que, como dicho Sr. afirma, el Tribunal Supremo acaba de sentenciar en su favor; pero no es menos cierto que el referido Tribunal Supremo nos deja expedita la acción oportuna para entablarla en un juicio declarativo ordinario, el cual nos proponemos instar brevemente, por lo que y tentado en cuenta

Bilbao.—Crimen de un carabnero.

Las diligencias sumariales seguidas contra el carabnero Agapito Zorrilla que dió muerte al sargento señor Mendoza, van sumamente adelantadas y en breve serán remitidas a Burgos.

El criminal se encuentra muy postrado y la entrevista que ha tenido con sus hijos ha sido muy emocionante.

El viaje del Rey.—Decoraciones a obreros.—De regreso.—El Monarca, satisfecho.

El Rey ha visitado la colonia Monegal, donde fué recibido con grandes muestras de entusiasmo.

Esperaban al Monarca el obispo de Solsona y el senador señor Farquell, quienes presentaron a las distinguidas personalidades de la comarca y a los obreros Pedro Font, José Ordeix, José Lletijós y José María Rey, que llevan 45 años de servicios en la fábrica.

El Rey concedió a los obreros medallas de Isabel la Católica; seguidamente fué obsequiado con un banquete amenizado por masas corales que ejecutaron diferentes números.

De regreso pasó la comitiva por Prat de Llauranés; a la entrada y a la salida de la población se levantaban arcos triunfales.

Las autoridades conferenciaron con el Rey y niños de la localidad ejecutaron danzas típicas.

La carrera estaba vigilada por los somatenes y fuerzas de la Guardia civil.

Dícese que Don Alfonso se encuentra satisfechísimo de su visita a Cataluña, tanto por los agasajos recibidos como por la florescencia de esta región.

Las cortes.—Congreso.—La interpelación Burell.

La anunciada interpelación del diputado liberal señor Burell, no ha alcanzado los rumbos que por el mencionado diputado quería dársele.

El ministro no quiso aceptar la interpelación referente al escabroso asunto de construcción de la escuadra.

Cuanto al otro punto de la interpelación relacionada con la condena de un periodista que le ha sido aplicada la ley de jurisdicciones, tampoco tuvo contestación por decir al señor Ferrándiz que carecía de detalles acerca de lo preguntado por el señor Burell.

Así ha quedado zanjada esta cuestión que tanto preocupaba a la opinión.

EXTRANJERO

Rusia y el conflicto de Oriente.—Declaraciones del Ministro de Negocios extranjeros.—Lo que opina Clemenceau.

El Czar de Rusia, se dice, entregará al príncipe heredero de Servia un autógrafo para el rey Pedro, asegurándole que se encuentra dispuesto a vencer las dificultades que el conflicto de los Balcanes pueda acarrear, participándole al propio tiempo las grandes simpatías que siente por los pueblos eslavos del Sur. Los delegados serbios se encuentran satisfechos de la cordial acogida que les ha dispensado el Czar Nicolás.

Isvollik, actual ministro de Negocios extranjeros en Rusia, se ha colocado, últimamente, en una actitud con la Duma, que ha motivado la reunión del Consejo, en el que se deliberará si el ministro debe hacer las declaraciones que se desean acerca de los asuntos de Oriente.

De pronunciarse el Consejo en sentido negativo, se anuncia que M. Isvolki y su colega el ministro de Hacienda presentarán las dimisiones de sus cargos.

Clemenceau ha sido entrevistado, y se declaró partidario de que, para poder llegar a zanjar satisfactoriamente la cuestión de la anexión de la Bosnia y Herzegovina asegurado que la conferencia se celebraría y que sus fines serían soluciones pacíficas.

La cuestión marroquí.

Los moros que acampaban en las cercanías de Tanger han levantado su campamento y se dirijen, llamados por Muley Haffid, hacia Fez.

Opínase que esta determinación se ve obligado a tomarla el sultán por carencia de fondos; otros, sin embargo, aseguran que la motiva el deseo de prepararse para batir al Roghi.

Alemania.—Gran duque moribundo.

De Munich anuncian que el gran duque de Luxemburgo se halla agonizante.

Un discurso del Kaiser.

El emperador Guillermo ha pronunciado un discurso, con motivo de la jura de banderas. Este nuevo discurso del emperador alemán, se cree tendrá también gran resonancia.

Elecciones presidenciales en los Estados Unidos.

Los Estados Unidos se preparan para elegir su nuevo representante.

De los candidatos a la presidencia, que son cinco, solamente dos hay que preocupen a la opinión por ser sin duda alguna los más llamados a ocupar este puesto.

Mr. Bryan y Mr. Taft candidato demócrata el primero y republicano el segundo.

Mr. Taft, ha dirigido una proclama a los obreros para defenderse de la acusación que se le hace por sus enemigos de ser amigo de los trusts.

Los obreros son partidarios de este candidato, del que asegura el actual pre-

nalidades navarras, acompañada de algunos representantes en Cortes por aquella provincia, han visitado al señor Sánchez Guerra para interesarle la pronta construcción del ferrocarril anglo-vasco-navarro.

El ministro de Fomento prometió secundar la acción de los comisionados.

El parto de los montes. La censura, función que tan a maravilla cumplen los delegados del señor Lacierva en todas partes, ha tenido ahora una nueva confirmación de lo estupendo que resulta en muchos casos.

La noticia que desde Barcelona pretendían comunicar los corresponsales y que no se dejó transmitir en ningún concepto, causando una alarma excepcional, se refería al accidente ocurrido al teniente de la escolta real señor Barés.

El hecho, muy de lamentar, queda reducido a la herida de mucha gravedad que, afeitándose por sí mismo, se produjo en el cuello el mencionado oficial.

Más de la escuadra. Será Vickers?—El grupo asturiano, desechado.—Historia triste.—Barcos de papel.—Juan paga, y... adelante.—No debe haber adjudicación.—A nuevo concurso.

Parece confirmarse que los informes del Estado Mayor Central, en el asunto de la construcción de la escuadra, son favorables a que le sea adjudicada la subasta a la casa Vickers. El señor Astrán, en su voto particular, rechaza en absoluto al grupo asturiano.

Recuerda las malas condiciones marítimas del crucero «Reina Regente», del tipo Vickers, y dice que tales barcos se convierten en boyas inofensivas en el momento de combate.

Considera más ventajosa, entre todas, la proposición hecha por la casa Ansaldo y los franceses, pero sin que llegue a la perfección.

Del voto formulado por el señor Astrán se desprende, aunque él no lo dice concretamente, que debe ser declarado desierto el concurso y redactar nuevas bases para una segunda subasta.

La conducta del señor Astrán, muy patriótica, es favorablemente comentada y puede asegurarse que habrá polvareda con este escandaloso asunto, en que el país viene a resultar el único perjudicado.

Banquete militar. Los oficiales de diferentes armas que han cursado ferrocarriles, han obsequiado con un banquete a sus compañeros, ingenieros militares, que hace poco salieron de la escuela especial de Guadalajara.

Francia y Alemania. Gran alarma en París.—La actitud de Alemania.—El honor nacional.—Arduo cancelleresco.—El Kaiser.—Como en el 70.—Bulow y la prensa.

En París reina alarma verdaderamente extraordinaria con motivo de la nueva actitud de Alemania en la cuestión de los desertores germanos que atropellaron en Casablanca a un representante francés.

La prensa parisiense dice que el honor nacional no puede consentir sea sometido el asunto al tribunal de arbitraje de La Haya, sin obtener una reparación completa.

La importancia que de pronto se ha dado a esta cuestión, que ya parecía olvidada y atribuida por algunos a un ardid del canciller Bulow con el fin de distraer la atención respecto a las últimas declaraciones del Kaiser.

Se advierte en la opinión pública francesa una tensión análoga a la que precedió cuando la guerra franco-prusiana.

La prensa de Berlín se ha reconciliado con Bulow.

Se consideran exageradas las proporciones que la prensa europea ha dado a las últimas declaraciones de Guillermo II.

El rey en Cataluña. Telegrafían desde Areyns de Mar haberse celebrado el festival organizado en honor del rey en el castillo de Santa Florentina, que resultó brillantísimo.

Un nieto del propietario se adelantó a recibir la comitiva entregando pomposamente al monarca las llaves de la finca.

Don Alfonso fué obsequiado con un banquete de noventa y tres cubiertos. Después en un salón estilo medioeval tuvo lugar la fiesta artística en la que figuraba una corte de amor.

Los actores vestidos con trajes siglo XV recitaron varias composiciones caballerescas.

El monarca salió satisfechísimo de la fiesta y felicitó al propietario del castillo.

Plagas del campo. Dicen de Las Palmas, que la plaga de la langosta se extiende a todo el grupo de las islas orientales.

Las cosechas se consideran totalmente perdidas.

Marruecos. Según noticias de Tánger, las fuerzas del Tugui, partidario de Abd-el-Aziz, han sostenido un combate con los askaris.

Crimen de un carabnero. En Bilbao se ha celebrado consejo de guerra para juzgar al carabnero Zorrilla, que mató a un sargento de su instituto.

El fiscal pidió la pena de muerte. El defensor solicitó la reclusión perpetua en un manicomio, lamentando no fuera atendida su petición de ser examinado el reo por los médicos, pues algunas declaraciones, parecen indicar que Zorrilla cometió su delito en un acceso de locura.

Tormentas en Levante. Se han reproducido en Valencia las grandes tormentas de los últimos días. Están inundadas la mayoría de las casas de los barrios extramuros.

Elección presidencial. En las elecciones para presidente de los Estados Unidos ha triunfado monsieur Taft.

Su proclamación ha sido acogida con gran entusiasmo. A su favor se han cruzado apuestas por valor de 150.000 francos.

Mr. Taft, ha obtenido sobre Briand 1.091.000 votos de mayoría.

Ultima hora. Conflicto franco-alemán. En una conferencia celebrada entre el presidente de la República Mr. Fallieres y el presidente del Consejo de Ministros Mr. Clemenceau, se ha acordado no acceder a las pretensiones de Alemania, que exige sea desautorizado el proceder de los oficiales franceses en Casablanca.

ALMODOBAR

ANUNCIOS

Importante. TIERRA SORIANA. Librería y material de enseñanza.

Gran surtido.—Precios económicos.—Bonificaciones superiores al 15 por 100 de los precios de catálogo a los suscriptores.

«LA MADRILENA» GRAN COMERCIO DE COLONIALES DE Vicente García. (Sucesor de Nicolás Gomez.) Collado, 4.—Sucursal: Numancia, 24.

¡El derrochel! ¡Ganga verdad! En esta tienda hay grandes existencias de botellas de Jerez, de las mejores marcas, desde 1,45 pesetas. Ron escarchado y aguardiente desde 1,85, y licores de varias clases y marcas a 1,60 pesetas botella.

Cran rebaja en todos los géneros. «LA MADRILENA» Vicente García, (Antes Nicolás Gomez.) Collado, 4.—Sucursal: Numancia, 24.

ABONOS MINERALES En el almacén de Coloniales de PEDRO LORENTE, Collado 21, se ha recibido una partida de abonos minerales garantizados, que ofrece como todos los años a su numerosa clientela.

También se encarga de mandar analizar las muestras de tierras que presenten los consumidores de abonos completamente gratis para estos.

No olvidarse que se garantiza la graduación. LA EQUIDAD.—Plaza de Aceña, 15.

MADRID Gran Hotel Colón Carretera de San Jerónimo, 45, pral. Instalado de nuevo con todos los adelantos modernos.—Ascensor.—Calefacción, cuartito de baño, sala de recibir y demás comodidades para hacer una agradable estancia. Propietario: Mariano de la Orden. Hospedaje de 8 pesetas en adelante.

¡Novedad! Diccionario manual enciclopédico de la Lengua Española por Saturnino Calleja 1.700 páginas, 115 mapas geográficos, 3.127 grabados, 400 retratos, 5 cuadros al cromó. Precio en librerías. 8 pesetas. En TIERRA SORIANA, 5 pesetas.

Callicida Pizá Extirpa rápidamente, sin dolor ni molestia, los callos y durezas; no motiva los inconvenientes de emplastos y de líquidos. Precio una peseta. Pro correo y certificado, 1,30. Plaza del Pino, 6, farmacia, Barcelona. Depositario en Soria, Angel La Calle.

Inaugurada la sección de modelación de TIERRA SORIANA, indicamos los precios de algunos impresos: Precios por 100.

Table with 2 columns: Item and Price. Items include: Fés de vida, Partes de fondas y posadas, Recibos de extraviados de talones de f. c., Recibos para deudas y préstamos, en folio, Presupuestos municipales, (Papel muy superior al 3.º corriente de hilo), Precios por unidad.

Carpetas (pliego) 0 02, Presupuestos (dos pliegos) 0 08, Estado comparativo (un pliego) 0 04, Certificación de propiedades (medio pliego) 0 02, Certificación de ingresos (id. id.) 0 02, Relación de créditos (id. id., rayado) 0 04, Explicación de las diferencias (pliego) 0 04, Resumen general (medio pliego) 0 02, Resumen general comparativo (id id) 0 02, Certificación del acta (un pliego) 0 04, Relaciones detalladas (12 ejemplares) 0 20

Toda la modelación de presupuestos municipales, cuesta menos de 60 céntimos. Hojas de méritos y servicios para maestros de primera enseñanza. En papel superior. A cinco céntimos. TIERRA SORIANA Collado, 9, Soria.

Se vende una casa de tres pisos y con grandes comodidades en la calle de la Zapatería, número 32. Para informarse dirigirse a su dueño, Plaza Mayor, 7.

Se alquila una cochera espaciosa y a propósito para taller, en la calle del Olivo, núm. 3; dará razón su dueño don Juan Marco.

250 pesetas pueden ganarse comprando antes del 22 de Diciembre una botella de Alcohol desnaturalizado marca SOL

pues con cada una se regala una tarjeta numerada, dándose ese premio de 250 pesetas a la que tenga el número igual al premio mayor del sorteo del 22 de Diciembre de 1908.

Exíjase la botella precintada y la tarjeta. Puntos de venta: Sixto Morales, Luis Saenz y Cándido Medina, en Soria.

Desviaciones de la columna vertebral, torceduras de las piernas, obesidad, prolapso de la matriz, etc.

Hernias (quebraduras) Tratamiento de éxito seguro, por medio de los Aparatos especiales (con Real Privilegio de invención, patente número 27.791), del Ortopédico-herniólogo de Madrid

Don Jerónimo Farré Gamell Resultados de nuestro tratamiento. Enrique García Sánchez Médico Cirujano Puebla de la Calzada 9 de Octubre 1908. Sr. D. Jerónimo Farré Gamell, Madrid.

Muy señor mío y de mi particular consideración: Tengo el gusto de contestar a su grata manifestación mi satisfacción por el resultado tan completo del aparato que Vd. me remitió, encontrándome hoy curado de una hernia que venía padeciendo desde hace 40 años. Hoy tengo 70 años.

Le autorizo para que publique este caso, para conocimiento de todos aquellos a quienes pudiera convenirle. Le agradezco mucho su buen servicio y se ofrece su affmo. y S. S. q. b. s. m., Antonio García Barco.

Muy señor mío: Certifico la veracidad de este caso, y le felicito por el completo éxito obtenido. Su yo affmo. S. S. q. b. s. m., Enrique García, (Médico).

Tamaño de la hernia, una pera. Construimos nuestros aparatos para cada caso determinado, siendo, por lo tanto necesaria la presentación de la persona herniada. Enviar un aparato o colocarlo sin haberlo construido, previo examen de las condiciones anatómicas de la hernia y con arreglo a esas particularidades, es exponer al enfermo a multitud de complicaciones y graves accidentes. Conviene que el público se convenza de esta verdad.

Enviamos gratis solicitándolo, nuestro interesante folleto de 229 páginas, titulado «Hernias y cuestiones enlazadas con su tratamiento».

Aviso importante. El Médico auxiliar de dicho reputado ortopédico herniólogo D. Jerónimo Farré Gamell, recibirá consultas en SORIA los días 12 y 13 del actual Noviembre de once a una y de tres a seis, en la FONDA DEL COMERCIO. En Madrid, en su Gabinete Ortopédico del inventor calle del Barquillo, núm. 41 pral.

GRANDES ALMACENES DE Abonos minerales. Fábricas de jabones y lejías líquidas para el colado y desinfección de toda clase de ropa. Almacén de aceites y Coloniales al por mayor, descontando los derechos de consumas a todo comprador de cantidades de 25 kilos en adelante.

Esta moderna casa garantiza a su ya numerosa clientela la especialidad de sus géneros y la grande economía en los mismos. Félix Pérez Melendo, Puente, 15. Sucursal y fábrica de lejías, frente al Fielato de Valladolid.

CHOCOLATES ESPECIALES DE JOAQUIN ORUS ZARAGOZA MARCA ESCUDO DE LA VIRGEN DEL CARMEN

La Casa de más producción Aragón y la única que elabora sus chocolates a la vista del público y prueba así que no hay otro más rico ni mejor elaborado. Premiadado en París y Londres con las mayores recompensas.—Gran diploma de Honor.—Cruz de Mérito y Medallas de Oro.

FABRICA MOVIDA POR LA ELECTRICIDAD DEPÓSITO EXCLUSIVO PARA LA VENTA: ALMACEN DE COLONIALES DON PEDRO LORENTE.—Collado, 21 y Plaza de Aceña 1, SORIA.

Tip. de «TIERRA SORIANA»

133 EL CURA DE ALDEA

mó el carlista, forcejeando con la manta.—¿Lo oís? ¡Prefiero morir a deberos nada! ¡Ea, largo de aquí!

El médico, despreciando las palabras del herido, mandó a dos individuos que le sujetaran mientras él reconocía las heridas.

—Amigo mío—le dijo con toda la calma de un filósofo,—será preciso amputar la pierna.

—¡He dióho que quiero morir! ¡Dejadme!

—Eso es imposible. —¿Quién manda en mí? —Ahora la ciencia, y siempre Dios, que aconseja a la humanidad que salve la vida de sus prójimos.

—¿Con que es decir que voy a quedar inútil para el servicio?—continuó el furioso herido, calmando algo su rabia en vista de las tranquilas reprensiones.

—¿Es usted de caballería? —Sí.

—Pues entonces, todo está remediado con hacer una silla especial ó una pierna de madera.

—¡Pues si no que lo inútil, corta, corta!

Y con la mano derecha arrojó le-

133 EL CURA DE ALDEA

jos de sí la manta que le cubría diciendo: —He jurado matar cien liberales y siento quedar inútil sin cumplir mi promesa, porque ya no me faltan más que catorce.

—¡Diantre!—murmuraba en voz baja el cirujano mientras disponía los instrumentos para la operación.

—He aquí un furioso partidario de don Carlos. Afortunadamente, de hoy en adelante matará pocos liberales, porque tiene la herida cinco pulgadas más arriba de la rodilla derecha, y si sale bien de la cura, en cuanto se vea con una pierna compuesta de media cuarta de carne y tres de madera de parecer, dejando su juramento a la altura que ahora se encuentra, es decir, incompleto.

136 EL CURA DE ALDEA

entró en Valencia, seguido de su lerro. Llegó al cuartel de San Francisco, y después de entregar al sargento de guardia la papeleta del hospital fué a incorporarse con su compañía.

Sus antiguos compañeros de armas le escharon la mano con ruda y franca alegría, dándole la enhorabuena por su feliz restablecimiento.

—A propósito—le dijo el furriel—ahí te guardo una carta.

—¿Una carta?—contestó Roque con emoción.—¿Dámela, dámela, amigo mío.

El furriel descolgó de un clavo una gran cartera de badana negra, y sacó de ella la carta, que entregó a Roque.

Era del padre Juan. Roque se sentó en los banquillos de su antigua cama, y se puso a leerla. Decía así: «Mi querido hijo: Ignoro si estas líneas llegarán a tus manos, porque en tiempo de guerra todo es de temer, y el soldado va de Ceca en Meca donde le hacen ir, lo mismo que el molino de viento, que mueve sus

136 EL CURA DE ALDEA

—¡Ah! ¡Por fin!—exclamo el cirujano.

—¡Agua!—articuló con imperceptible acento Roque.

El cirujano cogió una taza de la mesa, y derramando en ella una medicina que preparó, volvió a acercarse a la camilla.

—¡Valor! ¡Esto no es nada!—dijo. Y aplicó la taza a los secos y lividos labios del herido.

Este, aunque mostraba dificultad en tragar, bebió con avaricia todo el medicamento.

Después cerró los ojos, murmurando, —¡Gracias! ¡gracias!

El médico le tapó bien con la manta, y haciendo una seña al miliciano, ambos fueron a colocarse junto a la ventana.

El perro se echó a los pies de la camilla, tomando la misma postura que tenía poco antes.

—He ahí un animal que vale tanto por lo menos como un buen amigo—dijo el médico, señalando al perro.

—Hace poco le llamamos para que cenara con nosotros, y no acu-

139 EL CURA DE ALDEA

—¡Ah! ¡Por fin!—exclamo el cirujano.

—¡Agua!—articuló con imperceptible acento Roque.

El cirujano cogió una taza de la mesa, y derramando en ella una medicina que preparó, volvió a acercarse a la camilla.

—¡Valor! ¡Esto no es nada!—dijo. Y aplicó la taza a los secos y lividos labios del herido.

Este, aunque mostraba dificultad en tragar, bebió con avaricia todo el medicamento.

Después cerró los ojos, murmurando, —¡Gracias! ¡gracias!

El médico le tapó bien con la manta, y haciendo una seña al miliciano, ambos fueron a colocarse junto a la ventana.

El perro se echó a los pies de la camilla, tomando la misma postura que tenía poco antes.

—He ahí un animal que vale tanto por lo menos como un buen amigo—dijo el médico, señalando al perro.

—Hace poco le llamamos para que cenara con nosotros, y no acu-

# “Tierra Soriana,”

COLLADO, 9.

## Sección de imprenta:

Economía en los precios.

Esmero en la ejecución de los encargos.

PRECIOS DE ALGUNOS TRABAJOS:

Recordatorios, desde 2/50 pesetas el ciento.—Esquelas de defunción, desde 6 pesetas el ciento.—Sobres comerciales, timbrados, desde 4 pesetas el millar.—Papel timbrado comercial, desde 5 pesetas el millar.—Tarjetas de visita, cartulina Bristol, desde 80 céntimos; imitación tela, desde 1 peseta el ciento; de fantasía, en cartulina couché, desde 90 céntimos el ciento.—Recetarios médicos, en papel superior, desde 3/50 pesetas los diez cuadernos de cien hojas, talonarios y perforados.—Prospectos comerciales, en octavo, desde 8 pesetas los diez millares.

Rebajas en las grandes tiradas.

Montada esta imprenta con moderno material tipográfico, sus trabajos completan ventajosamente con los que se realizan en cualquier capital de provincia, y sus precios son más reducidos que los corrientes hasta el día.

## Sección de papelería, librería y objetos de escritorio:

En ellas se halla abundante surtido de géneros a precios muy reducidos, porque TIERRA SORIANA prefiere los *muchos pocos* a los *pocos muchos*.

Papel de barba, desde 5,75 pesetas la resma.—Papel superior, en paquetes de 100 cartitas, desde 30 céntimos.—Sobres de oficio doble, que se suelen vender a 0,75 pesetas, a 42 céntimos el ciento. Y, en análogos precios, el sin número de artículos que no se enuncian.

Limosneros, carteras de bolsillo y otros artículos de piel, a precios baratísimos, sin competencia.

Precios más inferiores que en almacenes y los corrientes en Madrid y en todas las grandes capitales de España.

El público se desengañará, por sí, de la superioridad y economía de los géneros que esta empresa ofrece, visitando el establecimiento de TIERRA SORIANA.

## MATRIMONIOS

Si no fuera mi casa lo conocidísima que es, tanto en España como en el extranjero, tendría que emplear palabras pomposas para demostrar la formalidad, seriedad y reserva de mis operaciones en asuntos matrimoniales, pero mi labor de 20 años de práctica son la mejor y mayor garantía de mi honradez profesional. Las palabras pomposas se encuentran rehusando en el diccionario ó en la memoria, pero los años de vida de una casa, han de irse pasando día por día, y así como no hay nada que siendo mentira resista 20 años, del mismo modo es verdad, es lícito y es honrado el negocio que no solamente vive 20 años, sino que cada día va más en auge.

Mi casa está montada a igual ó mayor altura que las infinitas Agencias del extranjero; a mi casa pueden, pues, venir cuantas señoras, señoritas y caballeros deseen contraer matrimonio con formalidad, seriedad y reserva, seguras de que serán atendidos y verán satisfechos sus deseos consiguiendo un rico y ventajoso matrimonio.

Hay muchas señoras y señoritas que teniendo verdaderos deseos de casarse, y muchas también que por su situación especial tienen verdadera necesidad de realizarlo, sin embargo, no se acercan a mí personalmente, ó por carta, temerosas, sin duda, de hacer el ridículo de que se llegue a saber. Lo verdaderamente ridículo es tener esos miramientos, es el suponer que se ha de saber, es el no comprender que mi mayor interés, que mi honradez profesional, consiste en la más absoluta, y la mayor de las tonterías es la de quedarse soltera, pudiendo hacer un rico y ventajoso matrimonio acudiendo a esta casa.

La mujer hacendosa, la doncella con ahorros, la hija de familia, la viuda con alguna industria ó comercio, la mujer de posición que carece de representación ante el mundo, el artista, el obrero, el empleado, el comerciante, el rentista, el propietario y todos, todos cuando deseen casarse, deben acudir a mí, en la seguridad de que de esta manera, que es la única positiva y segura encontrarán la verdadera felicidad, que es conseguir un rico y ventajoso matrimonio.

Vengan sin acudiendo trata de asuntos serios, honrados, formal y de convenga. Se casarán reparos; se a DON FELIPE GIMENEZ, Calvo Asencio, 8, Madrid. Agencia. To-

## LA CONFIANZA

ESTABLECIMIENTO DE COLONIALES FINOS

DE Antonio Canalejo

Collado, 47, Soria.

Surtido completo en quesos, galletas, cafés, chocolates, mermeladas, jaleas, dulces de membrillo, y cuantos artículos se deseen en el gremio de ultramarinos.

Ron, cognac, aguardientes, vinos y licores de todas clases, mantecas de Flandes, pastas para sopas, azúcar, tocino, aceite superior de Andalucía.

Participa a su numerosa clientela que ha recibido un gran surtido en garbanzós finos de Castilla, de este año, así como alubias nuevas, conservas vegetales de las mejores clases, a precios económicos.

ESPECIALIDAD EN GORIZOS FABRICADOS EN ESTA CASA, GARANTIZANDO SU CLASE GRAN SURTIDO EN JAMONES, SALCHICHONES Y EMBUCHADOS

LA CUBANA  
Sebastián Nicolás. (Badajoz)  
¿Queréis tomar café selecto? Probad el de mi marca para convenceros de su clase y aroma verdad.  
Venta exclusiva en el establecimiento  
DE  
Antonio Canalejo  
Collado, 47, Soria.

PELUQUERIA ARTISTICA E HIGIENICA  
Desinfección antiséptica  
VIUDA DE BALLESTEOS É HIJOS  
En este establecimiento se hace toda clase de pelucas, bisoños, trenzas, bucles, flequillos, rizos, crepés, etc. etc.  
Además se hacen cuadros-panteones y demás adornos, incluso dijes, sobre cristal, marfil ó nacar, todo en cabello, a precios sumamente económicos.  
También se alquilan pelucas, barbas y adornos para teatros y disfraces.  
Compra y venta de cabello.  
Marqués del Vadillo, 2, Soria

El Gallo  
Emilio Alba.  
(Badajoz).  
Especialidad en cafés tostados que se recomiendan por sí, solo una vez probados.  
De venta en casa de  
Antonio Canalejo  
Collado, 47, Soria.

¡ROBERTO!  
por don Godofredo Escribano  
NOVISIMO METODO DE LECTURA  
Supera por su brevedad y sencillez a todos los conocidos.  
Consta de dos partes. Primera: 10 céntimos. Segunda: 20 céntimos.

SOCIEDAD ANÓNIMA  
CROS  
PRIMERAS MATERIAS PARA ABONO  
La Administración de TIERRA SORIANA se encarga de transmitir gratuitamente los pedidos de sus suscriptores.  
Economía en los precios.—Resultados sorprendentes.

EL PRACTICON  
Tratado completo de cocina al alcance de todos y aprovechamientos de sobras,  
contiene las fórmulas propias y exclusivas del autor para la confección de *saldos, sopas, potajes, salsas, gusudis, netraeos, asados, fritos, entremeses, postres y pastelería*, y algunas buenas recetas de aficionados doctos y de nuestros cocineros antiguos y modernos.  
APENDICE  
que comprende el arte para el mejor aprovechamiento de las sobras, las reglas para el servicio de una mesa y el modo de trinchar y comer los manjares, por

ANGEL MURO  
Consta de un tomo en 4.º (22 por 14, de 1.040 páginas con 240 grabados, y) sin embargo de su gran volumen y excelente papel satinado, su precio en rústica es solamente cinco pesetas.  
Encuadrado en tela, con lomo en badana imitación chagrin, siete pesetas.  
Librería de A. Romero, Preciados 23 Madrid.  
Adquiriendo un ejemplar de esta obra hay derecho a medio año de suscripción gratuita a TIERRA SORIANA.  
Pídase en la Administración de este periódico.

HOSPEDERÍA DE JOSÉ ZUÑIGA &  
Habitaciones independientes y luz eléctrica. Servicio de coches a las estaciones.—ALMAZAN.

LA UNIÓN Y EL FÉNIX ESPAÑOL  
Compañía de Seguros reunidos.  
Agencias en todas las provincias  
de España, Francia y Portugal.  
41 AÑOS DE EXISTENCIA  
SEGUROS CONTRA LA VIDA.—SEGUROS CONTRA INCENDIOS.  
Subdirector en Soria D. Rafael Arjona, Plaza de Aceña (antes Herradores), número 15.

TALLER MECANICO DE CARPINTERIA  
DE  
Nicéforo Hernández  
Plaza de Aguirre, 2, SORIA  
En este acreditado taller se hacen toda clase de molduras rectas, curvas y cortadas para la construcción en toda clase de maderas, jambas, rodapiés, cornisas y zócalos.  
Ensamblajes  
Toda clase de tipos de entarimados, ensamblajes de cualquier grueso y ancho para marcos y puertas con espigas sencillas, dobles y triples; ensamblajes alazo, de cola de milano y recto, balcones dobles, sencillos, persianas y construcción de obras para dentro y fuera de la población.  
Plaza de Aguirre, 2, Soria.

FABRICA DE JABON DE TODAS CLASES  
Premiado con Diploma de medalla de oro.  
FABRICA DE LEGIA LIQUIDA  
para el colado y sanamiento de la ropa en frío  
ALMACEN DE COLONIALES  
para la venta al por mayor, rebajando los derechos de Consumos a todo el que compre para fuera de la población en cantidad de 25 kilos ó litros, por lo menos.  
PEDRO LLORENTE  
ESTUDIOS 2, y COLLADO 21  
CURSAL Plaza de Aceña (antes Herradores), 15.—SORIA  
DEPOSITO DE ABONOS MINERALES  
Gran elaboración de chocolates

La Industrial Castellana  
Gran fábrica de jabones de todas clases.—Venta de aceites de oliva refinados de Aragón y Valencia.  
Esta casa garantiza a su numerosa clientela la especialidad de sus artículos en la seguridad de servirlos como ninguna otra de su clase.  
Se descuenta los derechos de consumo a todo el que compre para fuera de la población de veinticinco kilos de jabón en adelante.  
FELIX PEREZ MELENDO.—Calle del Puente, número 15.

FERRETERIA Y TALLER DE CERRAJERIA  
DE  
CLAUDIO ALGALDE  
El más antiguo y acreditado de esta provincia.—Plaza de Aceña, 16, y Marqués del Vadillo, 4.  
En el referido establecimiento, sin competencia en clases y precios, encontrarán los numerosos clientes y el público en general magníficas colecciones de CAMAS inglesas y de país, de todos los tamaños y clases, desde la más modesta hasta la de más lujo.  
BATERIA DE COCINA.—En este ramo podrá elegir el parroquiano toda clase de objetos del mismo; sin rival posible en precios.  
ESPECIALIDAD en herramientas para diferentes artes y herrajes, para obras y clavazón, con grandes ventajas.  
GRAN COLECCION de telas y cribas metálicas, alambres de todos gruesos, tubería, pesas y medallas, grifos, cubos y jarrones para lavabos, planchas de vapor, hierro para rejas, espino artificial, estufas, caloríferos, calentadores, cafeteras, jaulas, bombas y pozos para norias é in finidad de artículos que no se detallan por no molestar.  
Armas de todas clases y artículos de caza.  
EXPLOSIVOS.—Pólvora de excelente clase, mecha de seguridad, dinamita, cápsulas, etcétera.—El dueño del establecimiento es el representante en la provincia de la Sociedad de Explosivos.—Fíjase bien en que ningún establecimiento de esta clase cuenta con los medios que ésta para servir al público, haciéndose, por tanto, imposible la competencia en clases y precios

Casa editorial de Antonino Romero  
Calle de Preciados, núm. 23.—Madrid.  
Obras de Don Enrique Pérez Escrich.

ediciones ilustradas con láminas al cromó tiradas a diez colores.  
La mujer adúltera.—Dos tomos en 4.º, 14,50 pesetas en rústica, y 18 encuadrados con elegantes tapas de tela.  
La Calumnia.—Dos tomos en 4.º, 13,50 pesetas en rústica, y 17 encuadrados con elegantes tapas de tela.  
La Esposa mártir.—Dos tomos en 4.º, 17 pesetas en rústica, y 20 encuadrados con elegantes tapas de tela.  
El Cura de Aldea.—Dos tomos en 4.º, 11,50 pesetas en rústica, y 15 encuadrados con elegantes tapas.  
La Caridad cristiana.—Dos tomos en 4.º, 12,50 pesetas en rústica, y 16 encuadrados con elegantes tapas.  
El Mártir del Gógotha.—Dos tomos en 4.º, 13,50 pesetas en rústica, y 17 encuadrados con elegantes tapas de tela.  
Las Redes del amor.—Dos tomos en 4.º, 16,50 pesetas en rústica, y 20 encuadrados con elegantes tapas de tela.  
También se admiten suscripciones por cuadernos semanales de 32 páginas, al precio de 25 céntimos cada uno.  
Descuento del 30 por 100 a los suscriptores a TIERRA SORIANA que adquieran en esta Administración.

130 EL CURA DE ALDEA  
dió, por no separarse de la camilla —repuso el miliciano.  
—Indudablemente, no habrá comido en todo el día.  
—Daría cualquier cosa porque fuese mío ese perro.  
—Nadie hay con más derecho que usted, si su dueño muere.  
—Prefiero que viva.  
—¿Quién lo duda? Pero, amigo mío su vida no está en nuestras manos.  
—¿Es verdad!  
—Si su naturaleza es fuerte, es decir, más fuerte que sus heridas, entonces mucho se podrá conseguir.  
—Dios lo quiera!  
—Siempre es para mí un placer arrancar un prójimo de las garras de la muerte.  
La conversación de los dos individuos de la ventana fué interrumpida por la llegada de otra camilla.  
El médico salió a su encuentro, y el miliciano hizo lo mismo.  
El herido era un capitán de guías de Cabrera.  
Apenas el herido vió al capitán de la milicia que se hallaba junto

EL CURA DE ALDEA 135  
—Sí, señor, es mío—contestó Roque acariciando al animal—Cuando caí herido se hallaba a mi lado; luego, cuando me trajeron a Valencia el pobre me siguió también, y ahora al salir le vuelvo a encontrar, de lo que me alegro mucho, porque he sabido que es un buen amigo.  
—Si por cierto. Hace cerca de dos meses que viene y se hecha junto a la puerta todos los días, desapareciendo por cortos intervalos, sin duda para buscar la comida. Por más que le hemos amenazado para que se quitara de la acera, nada hemos conseguido, acabando por no hacer caso de él, y aun por darle los soldados de la guardia, de los que se muestra siempre muy amigo, alguna cucharada de rancho.  
—¡Oh! Ahora ya no nos separaremos más, ¿no es verdad Abel? Porque tu amo, gracias a Dios, se halla bueno y podrá partir contigo su ración.  
El perro, lanzando ladridos, comenzó a dar saltos alrededor de su amo.  
Roque se despidió del practicante, y cruzando el puente de la Trinidad,

CAPÍTULO V  
La recompensa del valor.  
—Dos meses después, Roque, completamente curado de sus heridas fué dado de alta en el hospital militar de Valencia.  
Pálido, enflaquecido y apoyado en un grueso bastón, salió del edificio, después de despedirse de sus hermanos de infortunio.  
Apenas sus débiles pies pisaron las baldosas de la calle, un perro que se hallaba echado junto a la puerta se levantó, y corriendo hacia él, comenzó a hacerle mil caricias y a ladrar en tono suyo.  
—¿Eres tú, mi buen Abel?—le dijo Roque, deteniéndose y cogiendo con sus manos la cabeza del perro.  
—¡Ah! ¿Con que es tuyo ese perro?—dijo un practicante que tomaba el sol paseando por la acera.  
EL CURA DE ALDEA 131  
al médico, hizo un esfuerzo, é incorporándose en la camilla, preguntó:  
—¿A qué cuerpo pertenece el uniforme de ese capitán?  
—A la milicia nacional de Valencia.  
—¡Cien rayos!—exclamó, haciendo un brusco movimiento para bajarse de la camilla.  
Pero fatándose la fuerza, cayó desplomado.  
—¡Ya se lo decía yo a mi general!—continuó con ahogado acento.—¡Son milicianos! ¡A ellos! Pero el general se empeño en que ese uniforme pareciera a la guardia real, y no se atrevió a dar la carga. ¡Voto a mil bombas! ¡Eso nos ha perdido! Y tapándose la cabeza con la manta, comenzó a jurar y maldecir como un condenado.  
—¿Qué tiene ese furioso?—preguntó el físico a los que le traían.  
—Una pierna rota y algunas contusiones.  
—A ver, alumbrad—continuó el físico, quitando manta que tapaba el cuerpo del faccioso.  
—¡No hay que tocarme!—excla-